

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año III.

Diario de la mañana

Número 716

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## Escuela Superior DE Industrias de Béjar

Al recorrer en estos días las distintas calles de la industrial ciudad de Béjar, se nota al momento que estamos en plenas vacaciones de Navidad.

El ir y venir de la clase escolar; esa alegría inherente a los estudiantes españoles; esa animación que los escolares prestan a las poblaciones donde existe algún centro importante de enseñanza, ha hecho una pausa, un compás de espera en la ciudad bejarana. Los alumnos de su Escuela Industrial, están en sus respectivos hogares, con sus familias, celebrando las vacaciones y las fiestas de estos días.

Pronto volverá, terminado el asueto, esa pléyade de estudiosos jóvenes, de futuros Prácticos industriales y Peritos electricistas, químicos, etc. etc., a dar con su presencia tonos y vigor a esa población, orgullosa de contar con uno de los pocos establecimientos docentes de industria, crea los recientemente por un hombre ilustre, por un gran español amante de su patria y constante batallador por la enseñanza, el señor conde de Romanones la última vez que tuvo a su cargo el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes.

El antiguo y amplio convento de franciscanos, que esta orden levantara en época lejana en la parte más septentrional de la ciudad de que me ocupo, para residencia de un número mayor ó menor de sus religiosos y en donde todo era quietud y silencio, solo interrumpido por los cánticos que estos dedicaran al Altísimo, se halla instalado este centro de cultura, conveniente y elegantemente restaurado en armonía con el plausible objeto á que se dedica, contrastando aquél silencio y quietud con las sabias lecciones que hoy allí explican los catedráticos á la inquietada, á la vez que estudiosa, juventud escolar.

Esta Escuela superior de Industrias viene funcionando con óptimos frutos para la enseñanza y cultura nacional, desde el curso de 1901 á 1902, en que la creara con otras varias, muy pocas, de la misma clase, el mencionado Ministro, y en cuya creación no tomó poca parte, con su influencia, el opulento capitalista y Diputado á Cortes por Béjar don Nicolás Oliva, dotándola, al mismo tiempo, el Estado del material necesario y de un claustro de profesores ilustradísimo y entusiasta del cargo que les confiaran, y á cuyo frente se encuentran como director y secretario, respectivamente, los catedráticos de Matemáticas y de Física don Marcelino Cagigal y don Miguel Muñoz Elena, los cuales no omiten medio ni sacrificio personal alguno para el mayor incremento y prosperidad del Establecimiento á su cargo.

Este centro de enseñanza, esta Universidad industrial, como muy bien puede nombrarse, puesto que en ella puede obtenerse desde el modesto diploma de Práctico industrial hasta el de Perito de varias clases, electricista, químico, manufacturero, etcétera, constituyendo cada una de estas una verdadera carrera científica, se compone de muy confortables y extensas aulas, de gabinete de Física y laboratorio de Química completísimos, talleres de tejidos y de herrería y de una magnífica máquina de vapor, que no solo está dedicada á la enseñanza, sino que dá movimiento á la vez á los distintos aparatos de dichos talleres y á una bien montada dinamo, en la que, al mismo tiempo que los alumnos aprenden su complejo mecanismo, produce abundante luz con destino

á los muchos departamentos del establecimiento.

Esos estudiantes, esos obreros de la ciencia y del arte, pues así puede considerarse á unos alumnos que, dando descanso á la lima, al martillo, al telar, etc., etc. y despojándose de la honrosa blusa que en los citados talleres vistieran, acuden á las clases de Matemáticas, Electrotecnia, Dibujo, Francés é Inglés y otras de muy diversa naturaleza que constituyen estos especiales estudios, consiguiéndose de este modo lo que el ministro mencionado se propuso al fundar estas escuelas: hacer obreros ilustrados y titulados que puedan ponerse al frente, con completa garantía de éxito, de los establecimientos industriales y fabriles de España y suprimir el inmenso, enorme tributo que por tal concepto pagamos hoy al extranjero.

¿Se conseguirá este bello ideal? Sin duda alguna; pues en lo que á la Escuela de Béjar se refiere, su claustro de profesores tiene puestas todas sus energías y mucha ciencia á conseguir ese fin, teniendo ya la satisfacción de que uno de sus discípulos, don Angel Izquierdo Gonzalo, se encuentre en estos momentos ampliando sus estudios en Lieja (Bélgica), como asimismo dos obreros de la clase nocturna de la misma, don Emilio Muñoz y don Manuel Rodríguez, en Creusot (Francia), los tres pensionados por nuestro Gobierno.

Orgullosa, repito, puede estar Béjar con su Escuela industrial, y más contando como cuenta con un crecido contingente de alumnos, procedentes, no solo de la misma localidad, sino de las provincias de Avila, Barcelona, Burgos, Cáceres, Balajoz, Sevilla, Granada, Madrid, León, Valladolid y Zamora y aun del vecino reino de Portugal, haciendo entre todos un total de 600 y 1.250 inscripciones de matriculas, incluyendo en estas las correspondientes á la enseñanza nocturna de obreros.

Asimismo están incluidas las de la sección artística de la mujer; sección inaugurada en el presente curso y á cargo del ilustrado profesor numerario don Pedro González Bolívar; laudable iniciativa oficial en favor de la cultura del bello sexo, á cuya aula acuden muchas jóvenes bejaranas deseosas de completar su instrucción. No terminaré este mal perjeñado trabajo sin demostrar mi agradecimiento al personal de aquella Escuela, que muy galantemente me dió á conocer todas sus dependencias y me facilitó los datos que dejo expuestos, y sin felicitar al director señor Cagigal y demás profesores de la misma por el buen éxito que obtienen en la enseñanza que oficialmente les está encomendada

Sergio Pesado Blanco  
Baños de Montemayor 2 Enero 1905.

## Ecos mundiales

### Producción del oro

Acercas de la producción del preciado meta, una Memoria publicada por el director de la casa de la Moneda de los Estados Unidos contiene los curiosos datos que á continuación reproducimos. «La cantidad de oro extraída en los últimos cinco pasados años hasta 1902, fué creciendo en 1898 y 1899, disminuyó en 1900 y vuelve á elevarse en los años siguientes: En 1902, á pesar de la perturbación causada por la de organización de las minas del Transvaal, la producción ha llegado casi á la misma cifra que en 1890.

Los industriales han absorbido 113 mil kilos de oro fino que no prevenía de refundiciones, y que representa un valor de 395 millones, quedan aún una suma de cerca de 800 millones, que han servido para hacer diferentes pagos y con la cual se aumentó la moneda en circulación.

Tres quintas partes del oro que se uti-

liza en el mundo procede de las minas de los Estados Unidos y de Méjico.

### Indicio de muerte

Objeto de numerosos trabajos ha sido el descubrimiento de un fenómeno que sirva de línea divisoria entre la muerte real y la aparente. Pocos problemas habrá tan importantes como este, que impidirá que se entierren personas vivas, como en repetidas veces ha sucedido.

La putrefacción es un indicio fehaciente; pero tarda mucho en manifestarse. Los demás signos dan lugar á dudas muchas veces.

El doctor Icard ha puesto un procedimiento nuevo para acreditar el fallecimiento.

Consiste en aplicar al cuerpo que se quiere reconocer inyecciones de fluorescencia.

Si la circulación de la sangre no se ha extinguido por completo, esa sustancia tinte los globos de los ojos de un color verde esmealda y la piel de un tinte amarillo.

Si la inyección se aplica á un cadáver verdadero, el color de los ojos no varía.

### Circunstancia dirimente

No se le ocurrió al Concilio de Trento al reglamentar el matrimonio canónico, con ignar una circunstancia dirimente alegada ante los Tribunales de Dever (Estados Unidos) hace poco tiempo.

La señora Bryning entabló demanda de divorcio alegando que: «Mi marido es demasiado manso. Cuando le pido me lo concedo sin decir palabra, y yo no puedo soportar semejante género de vida».

La demanda prosperó. Como que aquella mansedumbre era una forma insidiosa de solapista, de la más terrible sevicia.

## Para la mujer



### Torta de Reyes.

Costumbre principalmente francesa, que va tomando arraigo en España, es la de comer la noche de Reyes y en familia, un *Gâteau des Rois* dicen ellos, la Torta de Reyes decimos nosotros, y cuya especialidad ó cuyo *chiste* no estriba en el pastel ó el bollo, sino en que dentro de él, está una *mascola* que suele ser un muñequito de china ó una hada de *biscuit* que dará la felicidad durante el año á quien le halle, el muñequito ¿eh?

Hay quien lo encuentra rompiéndose una muela si mastica el bollo con buen apetito. Por lo cual hay que *apresurarse despacio* como si taquígraficamente escribiésemos un discurso de un concejal, en cuya operación también se encuentra uno con tropezones.

En Francia regalan esta torta los panaderos á las familias, y es tanto más grande cuanto más lo es el consumo y de esta el consumidor.

Por si á ustedes no se lo regalan—y quieren comerlo, aquí regalo yo la receta que es maravillosa.

Se baten cinco huevos y mezclan con dos onzas de almidón bien tamizado, y cuatro de azúcar blanco molido; se vuelve á batir, se tiene huntuado el molde con aceite frito, se echa el batido, se tapa bien y se pone á fuego lento con lumbre en la tapa; para saber cuándo está, se prueba con una paja ó aguja de media, la que seliendo limpia indica está cocido.

En el horno se cuece mucho mejor.

Y antes de enviarlo al horno se mete dentro de él con cuidadito la *mascola*.

J. R.

## - Copla del día -

Anoche vinieron los Reyes de Oriente; antes vino el otro, que aun es un rapaz. Yo he sacado de éstos lo que mucha gente sacó del primero: nada, con que en paz.

## ADVERTENCIA

Hemos puesto en circulación los recibos pendientes de cobro por suscripción hasta el 31 de Diciembre pasado, y rogamos á nuestros abonados se sirvan satisfacerlos tan pronto como les sean presentados para facilitar la ordenada marcha de esta administración.

## Telegramas de anoche

Madrid 5, 10,5 n.

### Cosas de Palacio

S. M. el Rey y la Reina madre han enviado hoy numerosos juguetes á los diferentes asilos de esta Corte para que sean repartidos mañana entre los niños acogidos.

El Profesor de don Alfonso ha felicitado al señor Echegaray en nombre del joven Monarca por haber obtenido el premio Nobel.

### Muerto á palos

En Villanueva del Arzobispo, por cuestión baladí hoy un pastor mató á otro á garrotazos

### Ministro grave

El ministro de Estado italiano señor Tittoni, mientras asistía á una cacería en las cercanías de Roma, sufrió un ataque apoplético, siendo su estado gravísimo.

### Cadáver que parece

El mar ha arrojado á la playa en Vigo el cadáver de un pescador que tenía una ahuca herida en la frente. Su mujer dice que faltaba de casa desde el día de Nochebuena y se cree fuera asesinado por sus compañeros y después arrojado al mar.

### El doctor Cobos

Ha embarcado en Cadiz en el vapor Montevideo el doctor Cobos, el cual salió con rumbo á Barcelona.

GARCIA-PLAZA.

## Lágrimas y Juguetes

CASI CUENTO

En su cunita blanca y mullida, lora gimoteando el pobre niño, con melancólica, no exenta de aflicción verdadera.

Sus crenchas doradas orlan los pomos de sus mejillas y embelleciéndole más, impiden que cuantos le ven sientan otra cosa que una dulce tristeza que no logra aumentar él, cuando grita:—¡Me duele mamá; me duele!

Si le duele efectivamente su pupita es un pí, una de esas pupitas que causa ¡bárbaro! el invierno complicado con la linfa. Y sin embargo su dolor no arranca á su madre misma un eco acentuado.—«Duérmeme mi almita—le dice susurrando—duérmeme, que ya no, ya no te duele más; duérmeme, corazón, que yo te quiero».

Pero el querubín no descansa.—Me duele mamá; me duele...—sigue como el que rumia una salmodia

lacrmosa, sin oír el Santa María del otro rezador.

Entonces la madre, como quien habla consigo mismo, lanza un «¡yo no sé para qué sirven los médicos!»—que parece una interjección, y dirigiéndose al padre allí presente:—Dime, hombre—le interroga—¿qué mandó don Carlos para esto?

—Pues hija, calor, yodoformo y... paciencia—contesta el marido,—no me acuerdo que dijera más.

—Están frescos los médicos; están frescos. Como una hiciese caso...

—¡Mamá me duele; más me duele!

—Calla, mi vida, que yo te curaré. Oye lo que te digo. ¿Te acuerdas tú del caballo blanco que vimos ayer en la Plaza? ¿Qué cola más grande tenía...! Se encabritaba levantando las manos pareciendo que iba á tirar al soldado que lo montaba; la cola le arrastraba por el suelo; parecía estar bufando porque el soldado le hacía obedecer; ¿te acuerdas? La estrella negra de la frente le asemejaba al corderito que tuvistes tu el año pasado, también con toda la piel blanca como el caballo, pero este es más bonito y más grande; ¡más grande! ¡El cordero! El cordero no sabe decir más que ¡beh! ¡beh! y el caballo relincha, va á la guerra, y si no le gusta al amo, echa por las narices una humareda... Yo te compro mañana uno igual, blanco con una estrellita negra en la frente de cola larga y que se encabrite».

El querubín ya no gime. Sus ojitos ya ojitos, grandes, miran al espacio; las pomos de sus mejillas de carmin se hacen cera, pero la madre no ha triunfado aún y sigue.

—«En toda la vecindad ¡ya verás! no habrá un caballo tan grande, y como yo tengo guardadas unas espuelas de oro, te las pondré á tí, vidi-ta, para que seas un jinete de verdad. Por la noche le haremos la cuadra en el ropero al lado de la muñeca, y tú y yo solos le echaremos de comer. Por la tarde...»

—«Basta mujer—interrumpe el marido—no te canses más; ya está dormido».

Poco á poco, ella despega entonces su cara de la almohada, donde en efecto reposa un angel soñador, y de nuevo exclama:

—«¡Están frescos los médicos; están frescos. Como una hiciese caso... Todo lo arragan con yodoformo y ácido bórico, y no saben ni palotada de estas otras medicinas».

DR. PINILLA.

## El Deanato

Sabido es que desde hace dos ó tres días está hecho el nombramiento del nuevo Dean de esta Santa Basílica Catedral á favor de un señor don Toribio Martín, persona, sin duda, de méritos suficientes y que reunirá, es seguro, las condiciones exigidas por los cánones, pero perfectamente desconocida en Salamanca.

Este nombramiento, hecho con mucha más rapidez de la que se acostumbra en estos casos, ha causado gran sorpresa en nuestra ciudad, y particularmente en el Cabildo y entre la clase sacerdotal, á la cual preocupan estas cosas.

Se sabía que algunos de los Diputados á Cortes de nuestra provincia, uno sobre todo, á quien se concede cierta influencia en los centros oficiales y sobre los políticos de la actual situación, se habían interesado en favor de una de las dignidades de nuestro Cabildo que tiene especiales merecimientos y reconocidas dotes para el cargo que se trataba de

proveer y le habían recomendado para ocupar el Deanato con muy insistente empeño.

Como en este caso se trataba de una simple promoción ó ascenso que dejaría otro cargo vacante, se había hecho una combinación en la cual entraban en juego otras varias personas, residentes todas en esta localidad y muy relacionadas con el Cabildo. Esta combinación se esperaba que prosperase, y así le habían dado á entender repetidas veces los políticos que la patrocinaban.

Pero la cosa no ha resultado, y el disgusto de los recomendantes y de los recomendados no ha sido menor que su sorpresa.

La conducta del Gobierno en este asunto, y en especial la del ministro de Gracia y Justicia, les ha parecido á unos y á otros muy desusada, pues se sabe que el señor Ugarte no ha tenido tampoco la atención al hacer el nombramiento de Deán, de pedir el beneplácito del ya nombrado obispo de la diócesis P. Valdés, como suele hacerse en casos análogos.

Con motivo de este hecho se ha recordado por muchos, al difunto Padre Cámara y no ha faltado quien ha expresado su creencia de que de haber vivido el ilustre Prelado las cosas hubieran ocurrido muy de otro modo.

## ADVERTENCIA

A los lectores de EL CASTELLANO Desde primero de año y en virtud de convenio establecido con la importante Revista ilustrada *Alrededor del Mundo*, todos nuestros abonados podrán recibir tan interesante publicación con una considerable economía.

*Alrededor del Mundo* al trimestre cuesta dos pesetas cincuenta céntimos y por número veinte céntimos. Pues bien, nuestros abonados podrán recibir esa revista por quince céntimos cada número.

En virtud de otro convenio semejante, podemos ofrecer á los lectores médicos la colección de las obras publicadas por la Biblioteca de *El Siglo Médico* con un 25% de rebaja.

Los magníficos Atlas cromolitografiados que la misma Revista profesional ha publicado, se los podemos ofrecer á nuestros abonados con un 15%.

Para el detalle de las obras aludidas puede leerse nuestro anuncio de 3ª plana.

## Revistas y periódicos

El número de *Alrededor del Mundo* del jueves 5 de Enero trae, entre otros, los siguientes artículos ilustrados profusamente:

Una cacería en la Albufera.—Liliput del siglo XX.—¿Cómo eran los Reyes Magos?—Un yate de papel.—Fotografías en relieve sin estereoscopio.—Inventos ridículos y extravagantes.—Un Oberammergau de pieles rojas.—Aves con cuernos.—Valles que encierran misterios.—El país de las pagodas.—125.000 duros para un meteorólogo.—Silbar contra la tisis.—125.000 francos por un litro de esencia.—Trenes sin maquinista.—Un invento para los tahoneros.—Los lazos japoneses.—La calefacción en los trenes, y las acostumbradas secciones de *Averiguador Universal*, *Preguntas y Respuestas*, *Recetas y Recetas*, etc.

Publica, además, este número otro pliego encuadernable de la preciosa novela *«El hombre de los Ojos Verdes»*, con ilustraciones de Alvarez Dumont.

Precio. 20 céntimos.

## Desde Vitigudino

### Tanteos y tonteos

Ya sé, mi estimado director, que

mi anterior correspondencia ó artículo, si se quiere, produjo entre mis queridos paisanos un gran revuelo que ha durado muchos días.

Algunos de los que se creían aludidos por mí, se han sentido molestados y han revuelto á Vitigudino con Santiago por ver de averiguar quien era yo, es decir, quien era el atrevido que osaba hablar en voz alta, diciendo, acaso, ni más ni menos que lo que otros muchos pensaban.

Sé también, y no porque el director de EL CASTELLANO me lo haya dicho, algunos de los intentos que cerca de V. se han hecho para tratar de conocer mi verdadero nombre, y conozco las rotundas negativas que V. ha expuesto á semejante pretensión; negativas que agradezco muy de veras, entre otras cosas, porque yo soy hombre modesto y no gusto de que mi nombre ande en lenguas ni en letras de molde; que no á otra cosa conduciría lo de que el mío se diese á conocer entre mis buenos paisanos.

Porque fuera de juna explicable, aunque malsana curiosidad, no sé á qué razón obedezca el empeño á que he aludido.

Yo no he faltado á nadie, yo no he podido agraviar á las personas que, por una exagerada susceptibilidad, se han sentido tal vez molestadas, por la sencilla razón de que entre ellas tengo verdaderos amigos, á quienes al efecto, ya que no otras cosas, me impediría molestar. Yo no he hecho más que dar mi opinión sobre ciertos asuntos, fundándola en razones que espure claramente; critiqué lo criticable, y á los que por ello se lastiman, convendría recordarles lo de «arrojar la cara importa».

Fuera de esto, ¿qué significa ni qué vale mi nombre? Ya lo ha indicado EL CASTELLANO y habrá que repetir una vez más: las cosas son como son, y ni pierden ni ganan porque sea éste ó el otro el que las dé á conocer.

*Nin vale el azor menos porque en vil rido siga, nin los exemplos buenos porque judío los diga.*

Ténganme mis paisanos por judío ó por lo que quieran, pero no desdénen mis consejos y advertencias, aunque yo no se los dé precisamente para que los tengan en cuenta.

Y ahora, permítaseme repetir algo de lo que dije en mi anterior.

Prematuro por todo extremo el viaje á Madrid de la comisión vitigudinesa, no pudo dar otro resultado, en cuanto á lo de los ferrocarriles secundarios, que el que produjo y yo me atreví á dar por descontado: el de recibir las consabidas «buenas impresiones», el de oír las obligadas ofertas y el publicar el eco de unas y otras en los diarios provinciales, para satisfacción y soñaz de los lectores de los periódicos é inocente contentamiento de los que de un modo ó de otro habían tomado parte en aquella peregrinación, que así puede decirse por lo peregrina.

Pero la justicia manda decir que si el viaje de la comisión resultó, como no podía menos de resultar, infructuoso en cuanto al objeto principal que perseguía, no lo fué totalmente, puesto que una vez en Madrid se consagró á gestionar otra porción de asuntos que no por ser más menudos carecían de interés, y en cuya solución trabajó con más fortuna. La mejor organización del servicio de Correos en todo este partido, la creación de nuevas carterías y plazas de peatones y la consignación necesaria para el servicio de correos á esta villa por Bogajo, asuntos todos que la comisión gestionó con buen acierto y feliz resultado, han podido compensar la inutilidad de sus esfuerzos en lo que á los ferrocarriles se refiere.

Y véase cómo al fin todos hemos podido quedar contentos. Verdad es que íbamos á un sitio y llegamos á otro, pero, tanto monta, y al cabo tendremos que convercernos de que poniéndonos en movimiento siempre conseguiremos algo: cuando no sean ferrocarriles, serán carterías... y váyase lo uno por lo otro.

Y para terminar, por hoy, aconsejo á mis convecinos y amigos que no se preocupen de mi nombre, aún cuando quieran alguna vez hacerme el honor de ocuparse de lo que escribo.

F. E.

## Entremeses

Por el señor mayordomo que sirve á los Reyes magos y que ejerce muchas veces de ministro y secretario, conozco las peticiones que algunos de mis paisanos han hecho á los tres monarcas de Oriente, en el actual año, y muy confidencialmente daré de él un extracto si ustedes guardan secreto del modo que yo lo guardo.

El buen don Antonio Díez, que cuando pide es muy parco, pide un librito de axiomas en latín sencillo ó clásico para refrescar los suyos que ya están algo sobados. Don Cecilio G. Domingo, que en el pedir no es escaso, una *alma histórica* pide, que no sea un alma de cántaro para hacer con la que él tiene alguna mezcla ó un cambio. Don Miguei pide otra bomba de revienta-catedráticos para echarla en el futuro Congreso universitario.

Otra Universidad nueva de género anglo-germánico espampanante y fantástica el señor de Maldonado para cuando ya está hecha la otra que se anda acabando. Y el don Juan Antonio Sánchez una butaca ó escaño en donde descansar pueda de sus constantes trabajos y unas cuantas barajitas con que entretener el rato. Y Amador otro discurso y otra memoria don Paco; y otra junta de defensa el señor don Adelanto, y un nuevo juego de albricias que no esté tan desgastado. Y otro nuevo obispo vivo no en estatua, el padre *Lábaro*. Y *Gente joven*, un poco de juventud y de ánimos, ya que todo eso que pide es artículo barato. Y completo el *Noticiero* un servicio telegráfico y un millar de suscriptores ó más de uno, EL CASTELLANO.

Yo no sé si estas demandas de cosas y objetos raros, habrán sido satisfechas por los tres Reyes magnánimos; lo dudo, porque sospecho que ellos habrán visto cautos al pasar por los balcones de tales peticionarios, que aunque estos son algo niños son muy grandes sus zapatos.

P. PINILLO.

## Bolsa de Madrid

Cotización del día 5

| FONDOS PÚBLICOS                                     | Día 4 | Día 5 |
|---|-------|-------|
| 4 por 100 interior.....                             | 76,90 | 76,00 |
| Amortizable 5 por 100.....                          | 97,90 | 98,15 |
| Idem serie de 500 pesetas....                       | 97,56 | 97,56 |
| 5 por 100 amortizable (carpetas provisionales)..... |       |       |
| Banco de España.....                                | 476   | 457   |
| Banco Hispano Americano.....                        | 000   | 000   |
| Compañía de Tabacos.....                            | 000   | 415   |
| Cédulas hipotecarias al 5 por 100.....              | 500   | 000   |
| CAMBIOS.  |       |       |
| Paris, á la vista.....                              | 00,00 | 33'70 |
| Londres.....  | 00,00 | 33'57 |

## El día religioso

### SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 7.—Sábado.—Segundo día de la infraoctava; San Luciano, San Julian, San Crispin y San Teodoro, monje de Egipto.

Iglesia conventual de la Magdalena.—A las seis de la mañana misa de la Virgen, cantada. Por la tarde á las seis solemne salve carmelitana.

Iglesia de San Benito.—Por la tarde al oscurecer, exposición de Su Divina Majestad, rosario cantado, cánticos, bendición con el Santísimo y letrilla á la Virgen.

## Banquete de Médicos

Se verificó ayer en honor del se-

ñor Barahona, en el salón de descanso de la Facultad de Medicina, asistiendo entre catedráticos y auxiliares veinticinco.

Reinó como era justo la mayor confraternidad, y á los postres brindaron casi todos los asistentes con gracia unos y con elocuencia otros, y siempre con entusiasmo por el pasado, el presente y el porvenir de la Escuela.

El señor Barahona echó la llave á los discursos, dando las gracias con sencillez y positiva sinceridad, tanto á sus antiguos maestros de esta Facultad—algunos ya fallecidos, cuyo recuerdo evocó—como á los que le alentaron con su cariñosa amistad en la lucha científica sostenida.

El banquete fué servido muy bien como acostumbra el buen Chapado.

## Rumor grave

En las primeras horas de esta mañana ha fallecido una mujer llamada Beatriz (a) la Beata pupilera de oficio, habitante en una casa de la calle de Juan de Lafuente.

De público se dice que hace unos días se produjo en su casa una reyerta, en la que intervinieron dos jóvenes, emparentado uno con un empleado del arriendo de consumos y funcionario el otro del gobierno civil de esta provincia, resultando la Beatriz golpeada de alguna gravedad.

Sospéchase que el fallecimiento de esta haya ocurrido á consecuencia de aquellos golpes, por lo cual la familia de la Beatriz ha dado parte del hecho al Juzgado de instrucción.

## LOCALES

Por la Inspección General de Sanidad se ha dictado una circular con instrucciones para que las autoridades ó particulares puedan enviar al Instituto de Alfonso XIII las médulas y masas cerebrales de sospechosos de hidrofobia fallecidos, para su examen.

Por escandalizar en la vía pública, ha sido puesto á disposición del Juzgado un sujeto llamado Manuel Gallardo.

Para su entrega al interesado, ha sido pedido á la Secretaría de la Universidad Central, el título de Licenciado en Filosofía y Letras á favor de don Nicomedes Niño Sanz.

Ha entrado á formar parte de la redacción de *El Lábaro* el joven poeta don Ramón F. Campoamor.

Se ha dipuesto por la subsecretaría de Instrucción pública, que los alumnos oficiales de segunda enseñanza, á quienes incumbe aprobar dos cursos de gimnasia, habrán de matricularse necesariamente en dicha asignatura en los años segundo y tercero del bachillerato, con arreglo al vigente plan de estudios.

Hoy ingresaron en la cárcel, donde cumplirán la prisión correspondiente, por no satisfacer las multas que les han sido impuestas por el Gobernador, varios sujetos.

Durante el último semestre, han sido impuestas en el Gobierno civil buen número de multas. De éstas se han cobrado 626 pesetas, correspondiendo al cuerpo de vigilancia 201 pesetas con 83 céntimos.

Una mujer viuda se ha presentado en el Gobierno civil, para rogar al señor gobernador la admisión en la Casa Hospicio de tres niños hijos suyos y que, según manifestó, no puede mantenerlos por falta de recursos.

Por el ministerio de Hacienda se han dictado las oportunas órdenes á los administradores de Hacienda de las provincias, para que las compañías ferroviarias no cobren el impuesto de transportes á los trigos, harinas y demás cereales, ganados, patatas, garbanzos y legumbres secas; carbones minerales y vegetales leñas y abonos cuando circulen por el interior del reino.

Por la guardia civil del puesto de Alberca (la) han sido puestos á disposición del Juzgado de dicho pueblo los vecinos del mismo Mateos Rodríguez Marcos, de 41 años de edad, casado, y Manuel Serrano Martín, de 21, los cuales sostuvieron una reyerta en la que sacaron á relucir una pistola y un estoque de largas dimensiones, armas que les fueron ocupadas.

GARGANTA. VOZ Y BOCA se curan con las pastillas del Dr. CALDEIRO en farmacias caja 1,50 pesetas; por 2 las remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid

Ayer publicó el *Boletín Oficial* la relación de los aspirantes á escuelas de primera enseñanza de esta provincia, anunciadas por concurso único en dicho periódico oficial el día 12 de Septiembre último y propuestas formuladas para aquéllas con arreglo á las circunstancias de preferencia que para este concurso establece el artículo segundo del Real decreto de 4 de Abril de 1903.

Los propuestos tendrán en cuenta para la aceptación de la plaza, lo prevenido en la disposición 4.ª de la Real orden de 15 de Octubre último.

### Movimiento demográfico

Durante las últimas 24 horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Ninguna.  
Defunciones.—Manuel Balboa Izala.

### Un herido

Ayer fué curado en la casa de socorro, un su eto llamado José Serrano, habitante en la calle del Horno de la Mata número 4, de una herida en la cabeza, producida por un palo que le pegó en la ríña otro individuo llamado León Pana domiciliado en la calle del Hospital.

Del hecho se ha dado el oportuno parte al juzgado de instrucción de esta ciudad.

La ríña fué motivada por el pago de consumos y tuvo lugar cerca del fiato del puente.

Esta mañana ha llegado á Salamanca don Obedio García, notario público de Segovia, con el fin de pasar un par de días con su padre y con los íntimos que aquí tiene.

Ayer regresó á Ledesma el Abogado nuestro particular amigo don Ulpiano Trila, que ha pasado entre nosotros un par de días.

## ESPECTÁCULOS.

### Teatro del Liceo

Anoche, día de moda y estreno del emocionante melodrama *«Rocambole»* había de estar el teatro muy concurrido, como así fué.

El *Rocambole escénico* es el mismo *Rocambole folletinesco* con su complicada, inverosímil, burda y mal hardida trama. Y dicho esto de la obra no hay por qué seguir haciendo su crítica que por fin había de acabar en censura.

Y vean ustedes, el público que no acude á saborear las bellezas del *«Abolengo»* del *«Libre cambio»* y de otras buenisimas comedias que nos ha servido el señor Balmaña, corre á emocionarse con los asesinatos, patricidios y robos de *Rocambole*.

El vulgo es necio y pues lo paga (es justo) hablarle en necio para darle gusto.

En la ejecución de los mencionados *delitos*, digo de la obra, no se distinguió ninguno de los artistas porque su género es otro, en el que hacen lo que saben y pueden y pueden y saben mucho.

### — FUNCIONES PARA HOY —

Para esta tarde:

«Rocambole ó el As de espada».

Por la noche:

«El octavo no mentir» de Rhegaray (M.) y «La cuerda floja».

### Salón-teatro Variedades

Funciones para hoy:

Por la tarde:

«Los puritanos».  
«La alegría de la Huerta».  
«Torear por lo fino».

Por la noche:

«La trapería».  
«Los tranochadores».  
«Quien fuera libre».

Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO Madrid, 6, Varias horas.

Contra un proyecto

Dicen de Castellón que el Ayuntamiento de esta capital ha adoptado el acuerdo de hacer una invitación a todos los Ayuntamientos de España para protestar del proyecto del señor Omsa sobre los trigos toda vez que en él solo se beneficia a los acaparadores sin mejorar en nada la aflictiva situación de las clases necesitadas.

Justa indignación

En Langreo (Oviedo) ha sido hallado el cadáver de un niño metido dentro de un puchero. Parte del cuerpo de la criaturita ha sido comido y destruido por los perros.

El hallazgo ha producido mucha indignación entre el vecindario.

Consecuencia

En Lérida, a consecuencia de los hielos, se ha congelado el agua de las tuberías, paralizando los trabajos de varias fábricas y no pudiendo lucir por tal causa el alumbrado eléctrico.

Mitin de protesta

En el Ferrol numerosos trabajadores celebraron un mitin para protestar del encarecimiento de los artículos de primera necesidad y de las adulteraciones y robos de que son víctimas por parte de los comerciantes de este ramo.

Atacaron a los gobernantes y defendieron la necesidad de fundar sociedades secretas para defenderse de quienes desprecian la vida de los obreros.

Acordaron celebrar frecuentes mitings y acudir al municipio en manifestación para pedirle ponga coto a tales abusos.

Romero dimisionario

Se ha reunido la comisión gestora para la erección del monumento a don Alfonso XII.

El señor Romero Robledo justificó la dimisión de esta presidencia con motivo de haber roto sus relaciones políticas con el gobierno.

Hicieron uso de la palabra algunos de los vocales de la referida comisión, tratando de disuadirle, pero parece que no lo lograron.

Por último, acordaron los reunidos suspender toda resolución hasta conocer en qué términos el disgusto político entre el gobierno y el señor Romero se soluciona, pues como la combinación de gobernadores que lo ha motivado no está cerrada, aun se espera que pueda el Gobierno dar satisfacción a los enojos del señor Romero.

Sin medicinas.

El general ruso Balachoff había pedido a los japoneses sitiadores de Puerto Arturo, en los últimos días, medicamentos y vendajes.

Los japoneses se los negaron, lo cual contribuyó no poco al desaliento precursor de la capitulación.

Arbitraje

En la conferencia de los obreros constructores con el ministro de la Gobernación, se ha convenido resolver la huelga un Tribunal arbitral, compuesto por ocho vocales del Instituto de Reformas, cuatro obreros y dos patronos, presididos por los señores Azcárate y Moret.

En Tánger

Es probable que el embajador de Francia marche a Fez a fin de la próxima semana.

Reinan corrientes de concordia.

Revolucionarios

Como existen en Copenhage gran número de políticos rusos desterrados, sábese que ahora trabajan enviando armas a su país y preparando la revolución, que juzgan inminente.

Más conflictos

Los panaderos de Madrid están dispuestos a abandonar el trabajo si los aparejadores lanzan al paro forzoso a sus operarios. Además se dirigirán a provincias para que no envíen pan a la corte.

La Unión general de trabajadores se reúne esta noche para acordar los actos de energía que reclaman las circunstancias.

Destrucción de banderas

El general Stoessel ha teleografiado al Zar que antes de la capitulación de Puerto Arturo reunió a todos los abanderados procediéndose a quemar todas las banderas rusas.

El espectáculo fué emocionante.

Boda de Kromprinz

Dicen de Londres que la boda del príncipe heredero de la corona de Inglaterra se verificará en Berlín el 24 de Mayo próximo.

Por la paz

Es probable que muchos oficiales rusos presos en Puerto Arturo aprovechen el permiso del Czar y marchen al Japón, considerando más honroso compartir la suerte de los soldados.

Los oficiales y soldados de los demás ejércitos fraternizan brindando por la paz.

El Alcalde de Moscú ha dirigido al Czar el siguiente telegrama:

«Señor, conceded a la desventurada patria los beneficios de la paz».

Dificultades para la paz

Dicen de Londres que es muy du-

doso que las potencias interpongan sus buenos oficios para conseguir la paz, dadas las pretensiones de los japoneses que solicitan la absoluta evacuación de la Manchuria, devolviéndola a la China, a excepción de la península de Laotung, con la cual se quedarían los nipones.

Maura y Silvela

El señor Maura niega que se haya opuesto a los deseos del señor Romero Robledo.

El señor Silvela dice que cree razonables las quejas de la mayoría contra el señor Romero.

Una manifestación

En Valencia los comerciantes han hecho una imponente manifestación con motivo de discutirse en el Ayuntamiento el aumento del impuesto de consumos.

Hubo cargas y sustos.

Propósito del gobierno

Asegúrase que el gobierno se propone dar por terminada la legislatura de las Córtes, caso de que no dimita Romero Robledo.

Otra pérdida rusa

Se confirma por varios telegramas que en aguas de Madagascar ha naufragado el buque almirante de la escuadra del Báltico donde iba Rodjewensky.

Se ignora la suerte que ha sufrido la tripulación.

GARCIA-PLAZA.

Imprenta de Almaráz y Compañía.

Arriendo

El día 14 del actual, a las doce de su mañana, tendrá lugar en subasta extrajudicial, el arrendamiento de los locales situados en la Plaza Mayor de Salamanca, números 1 y 2 admitiéndose al efecto proposiciones en pliego cerrado hasta las once de la mañana del citado día en el despacho de la casa donde están enclavados dichos locales, y en el cual tendrá lugar la apertura de los pliegos. En referido despacho se halla de manifiesto el pliego de condiciones.

6-2

Obras

publicadas por la BIBLIOTECA de EL SIGLO MÉDICO y que pueden adquirir los lectores de EL CASTELLANO con un 25 % de rebaja

Enfermedades de la garganta y de las fosas nasales, por el doctor Moure. 3 tomos. Precio, 20 pesetas.

Terapéutica respiratoria, por el doctor Oertel. 1 tomo. 15 pesetas.

Tratado de Higiene pública, por el doctor Palmberg. 1 tomo, 17,50 pesetas.

Tratado de Enfermedades mentales, por el doctor Luys. 1 tomo, 15 pesetas.

Ginecología operatoria, por Hagar y Kaltambach. 2 tomos. Precio, 15 pesetas.

Tratado de la diabetes, por el doctor Frerichs. 1 tomo, 8 pesetas.

Enfermedades de los niños, por el doctor Thomson. 1 tomo, 5,75 pesetas.

Tratado de Terapéutica aplicada, por el doctor Fonsagrives. 3 tomos. Precio, 23 pesetas.

Manual de Toxicología, por el doctor Dragendorff. 1 tomo de 600 páginas. Precio, 10 pesetas.

Enfermedades de los riñones, por el Dr. Bartels. 1 tomo de 180 páginas. Precio, 8 pesetas.

Tratado de las enfermedades del oído, por el Dr. Politzer. 2 tomos con 258 grabados. Precio, 15 pesetas.

Enfermedades del corazón, por el Dr. Broadbent, tomo con grabados. Precio, 9 pesetas.

Enfermedades del aparato locomotor, (huesos, articulaciones, músculos), por el doctor Krimisson. 1 tomo con excelentes grabados. Precio, 7 pesetas.

Tratado de medicina operatoria, por Karl Löbker. 2 tomos de cerca de 400 páginas cada uno y 276 grabados intercalados en el texto. Precio, 16 pesetas.

Manual de materia médica, por los doctores Bernatzik y Vogl, catedráticos de la Facultad de Medicina de Viena. Esta importante obra consta de 3 tomos de más de 400 páginas cada uno. Precio, 18 pesetas.

La sífilis y las enfermedades venéreas, por el doctor Ernesto Finger, catedrático de la Facultad de Medicina de Viena. Con cinco láminas cromolitografiadas, aparte del texto, que comprenden 14 figuras del natural. 1 tomo de cerca de 400 páginas. Precio, 6 pesetas.

Tratado práctico de Medicina y Terapéutica, de los doctores Bernheim y Laurent. Esta magnífica obra, que consta de 6 voluminosos tomos y que tanta aceptación ha tenido en el mundo médico, se vende al precio de 50 pesetas.

Diccionario crítico-etimológico. Estudio de palabras del idioma castellano relacionadas 1.º con lo que suenan; 2.º, con otras palabras de la misma o distinta lengua; 3.º con el significado que les da el uso; 4.º, con el significado que deben tener relacionadas convenientemente, por don Matías Nieto Serrano, marqués de Guadalupe. 2 tomos. Precio en toda España, 16,25 pesetas.

Formulario de medicamentos modernos, que contiene medicamentos modernos. Operapia y Organoterapia. Seroterapia. Higiene, Terapéutica Saneamiento y desinfección por los señores F. María y Sancho M. Melgosa y Olacocha y J. Pizá y Roselló. Esta magnífica obra forma un abultado volumen en 4.º de 1.191 páginas. Precio, 18 pesetas.

Clusiones del Intestino por el doctor don Angel Pulido. 2 tomos. Precio, 16 pesetas.

La terapéutica en las clínicas de Viena, indicador de los métodos terapéuticos y recetas usuales en las mismas, compilados por el doctor E. Lasdesmann. 2 tomos. Precio, 12 pesetas.

PÍLDORAS DE ANAYA Curan radicalmente la CALENTURA CUOTIDIANA, TERCIANA, CUARTANA, etc.

De venta en todas las farmacias y droguerías de Salamanca.

Bodegas de V. VILLAR Vinos tintos elaborados en uvas cosecha de 1900, 35 céntimos sin casco; botella bordelesa. Idem de 1901, 50 id. id. Idem de 1903, 30 id. id. Vinos de Jerez, legítimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZÁLEZ.

-VINOS SEÑOS- Jerez añejo, botella, 3 pesetas. Solera fina, idem, 3,50 idem. Solera olorosa, idem, 4 idem. Palma, idem, 5 idem. Palo cortado, idem, 5 idem. Jerez pálido, 2,25 id. Media botella, 1,50. -VINOS DULCES- Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas. Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id. Moscatel (añejo) id. 3,25 id. Moscatel (superior) id. 5,75 id. Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento

Liceo Escolar Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza DIRECTOR D. PEDRO GONZÁLEZ GARCÍA Dr. en Filosofía y Letras y Abogado Plaza de los Bandos, 5-SALAMANCA. Alumnos internos, medio-pensionistas y externos Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores - Pídanse noticias y Reglamentos -

ANÉMICOS ¿QUERÉIS LA SALUD?? Tomad el FERRO-QUINA-BISLERI LICOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y CAFÉS DEPÓSITO-BAJADA Sª MIGUEL-1 BARCELONA.

8 Folletín de EL CASTELLANO Cántico de Nochebuena por Carlos Dickens

brazo y una sola pierna, como con veinte piernas, como con dos y sin cabeza, como con cabeza y sin cuerpo; los miembros que desaparecían a la vista, no dejaban entrever ni siquiera el contorno en la oscuridad inmensa en que se desvanecían; después, por singular prodigio, volvía a aparecer tan claro y visible como antes. —Caballero, preguntó Scrooge, ¿sois por ventura el espíritu cuya visita me habían anunciado? —Sí. Su voz era dulce y agradable, pero muy apagada, como si el que la pronunciara estuviese muy lejos. —¿Quién sois? preguntó Scrooge. —El espíritu de la Navidad pasada.

—¿Pasada hace mucho tiempo? preguntó al fijarse en su estatura enana. —No, la última. Tal vez Scrooge no hubiese sabido decir por qué, pero lo cierto es que tuvo el singular deseo de ver al espíritu con el sombrero puesto, y le rogó que se cubriese. —¿Cómo! dijo el espíritu, ¿seriais capaz de apagar con vuestras manos mundanas a la luz que despido? ¿No os basta con ser uno de tantos cuyas pasiones egoístas me han fabricado este sombrero y me obligan a llevarlo a través de los siglos metido hasta las orejas? Scrooge negó respetuosamente haber tenido intención de ofenderle, y protestó de que en época alguna hubiese encasquetado voluntariamente el sombrero al espíritu. Después se atrevió a preguntarle qué deseo le traía. —¡Vuestra felicidad! dijo el fantasma. Scrooge manifestóse muy agradecido, más no por ello dejó de pensar que un sueño tranquilo y no interrumpido, hubiese sido su mejor felicidad Sin duda el espíritu lo comprendió porque dijo enseguida: —¡Vuestra conversación!... ¿Lo entendéis? Hablando de esta suerte, alargó su férrea mano y le agarró dulcemente del brazo. —Levantaos y venid conmigo. Inútil fué que Scrooge alegase que el tiempo y la hora no eran oportunos para un paseo a pié; que la cama estaba caliente y el termómetro muy por debajo del cero; que iba vestido muy a la ligera con las zapatillas, la bata y el gorro de dormir, y que además tenía que cuidarse el constipado. No pudo resistirse a aquella mano tan dulce como la de una mujer. Levantóse, y al ver que el espíritu se dirigía a la ventana, le agarró de la ropa en tono de súplica. —Soy mortal, le dijo, y corro peligro de caer. —Permitidme que os toque aquí, dijo el espíritu, tocándole con la mano el corazón, y os sostendréis en el aire gozando a la vez de otras ventajas. Mientras decían esto, pasaron a través de la pared y se encontraron en un camino rodeado de campos. La ciudad había totalmente desaparecido y no se veía de ella el más leve vestigio. La oscuridad y la bruma se habían desvanecido también: era un día de invierno, brillante de luz. La nieve cubría la tierra. —¡Dios mío! dijo Scrooge, juntando las manos y mirando a su alrededor. Aquí fué donde me educaron, aquí donde se deslizó mi infancia. El espíritu le miró con cariño. Aquella dulce mirada, aunque ligera y momentánea, había despertado la sensibilidad del anciano. Tenía conciencia de un sinnúmero de perfumes flotantes en el aire, cada uno de los cuales hallábase asociado a mil pensamientos de esperanzas, de alegrías y de preocupaciones olvidadas hacía mucho, muchísimo tiempo.

Os tiemblan los labios, dijo el fantasma. ¿Qué es eso que teneis en la mejilla? —Nada, dijo Scrooge con voz baja y conmovida; no es el miedo lo que me chupa las mejillas, sino un hoyuelo que tuve toda mi vida. Llevadme a donde queráis. —¿No recordáis el camino? preguntó el espíritu. —¿Recordarlo? .. exclamó Scrooge con efusión. ¡Si podría recorrerlo con los ojos vendados! —En tal caso es muy extraño que le hayáis tenido tanto tiempo olvidado. Marchemos. Y avanzaron a lo largo del camino. Scrooge reconocía todas las casas, todos los árboles, todos los objetos, hasta que por fin descubrióse a lo lejos una aldea con su puente, su iglesia y su riachuelo que serpenteaba por el campo. Algunos caballos de largas crines aparecieron trotando y montados por muchachos que llamaban a otros niños subidos en las carreteras rústicas de los aldeanos. Todos los muchachos estaban muy animados y cambiaban entre sí diferentes gritos, hasta que los vastos campos se llenaron de aquella alegre gritería, y hasta el aire parecía reír en sus vibraciones. —Es la sombra de las cosas que fueron, dijo el espectro, y ninguno de los que ves se aperciben de nuestra presencia. Los alegres viajeros adelantaron

hasta ellos, y a medida que se acercaban, Scrooge los reconocía y llamaba por sus nombres. ¿Por qué se alegraba de verlos tanto como nadie puede imaginar? ¿Por qué se iluminó su mirada, ordinariamente tan fría? ¿Por qué latía su corazón a medida que pasaban? ¿Por qué se sintió tan feliz al oír se deseaban unas felices Pascuas cuando se separaban en las enrocijadas para tomar los caminos de travesía que les habían de conducir a sus casas? ¿Qué eran para Scrooge unas felices Pascuas? Nada de Pascuas felices! ¿Qué bien le había reportado Navidad? —La Escuela aún no se halla desierta del todo, dijo el fantasma. Aún hay en ella un niño solitario, olvidado por sus compañeros. Scrooge dijo que le conocía y suspiró. Abandonaron la carretera para penetrar en la senda muy conocida de Scrooge, y se acercaron en breve a un edificio de ladrillos rojos y sucios con una torrecilla coronada por una veleta. Sobre la puerta había una campana. Era un caserón inmenso, pero demostraba las vicisitudes de la fortuna; apenas se hallaban ocupadas sus espaciosas dependencias. Las paredes eran húmedas y las cubría el musgo; las ventanas estaban rotas y las puertas desvencijadas. Las gallinas escarbaban el estiercol de las cuadras y se paseaban or-

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

**TESORO**  
Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de pildoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.



**Agencia Universal de ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de España, Europa y Américas  
1.ª de España — Fundada en 1872  
**ROLDÓS Y COMP. A.**  
BARCELONA  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

**EL DIA**

Seguros Marítimos Incendios, Valores.  
Capital Social 10.000.000 de pesetas.  
CARTAGENA  
Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6 — SALAMANCA.

COMPRAD QUE OS CONVIENE

- Equipos de novias, en.....
- Camisetas de todas clases, en..
- Camisetas y pantalones, en..
- Corbatas y corsés, en.....
- Medias y calcetines, en.....
- Perfumería y abanicos, en...
- Capas, faldones y gorros en..
- Pecheras, cuellos y puños, en.
- Géneros de invierno, en.....
- Géneros de verano, en.....

Grandes surtidos  
**NOVEDAD**  
Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la Calle de Zamora núm. 5 Frente al Cafe Suizo

**EL DERROCHE EN VINOS** Los mejores y más baratos son los de LORENZO, Puerta de Zamora, 4

Cántaro de vino tinto de mesa, desde 4,50 pesetas

POR BOTELLAS: Botella bordelesa, á 30 y 50 CÉNTIMOS

Cuartillo, 15 céntimos

Se sirve á DOMICILIO con solo avisar en el establecimiento — Puerta de Zamora, 4

**FERRETERIA**  
de  
Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

Los adelantos de la CIENCIA han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, satarros bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método el podrá decir *no más tisis*. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los re-nombrados *Confites Casile*, que asociados á las *Perlas Casile* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son: *sonatonia de (bilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedías, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrros, úlceras, hi-pelcloridia* y toda clase de *dyspepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos, ardores y pesades*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: *Perlas Casile*, 5 pesetas. *Confites Casile*, 5 pesetas. *Bálsamo Casile*, 5 pesetas. — D: venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor. Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segurito Primo, Plaza de la Catedral, 2 y 7.

Cartilla Agrícola de «El Castellano».  
Precio: 25 céntimos de peseta.  
Para pedidos á la Administración de este diario

**FELIX CARBAJOSA RICO**  
Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad | Se venden bocoyes desde 35 pesetas

Empresa Anunciadora **LOS TIROLESES** Empresa Anunciadora

Establecida en MADRID

Q. Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos Q

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente á las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pidense Tarifas | Rápidas propagandas

**LA CATALANA**

Compañía española contra Incendios á prima fija  
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín  
— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —

**PIANOS**  
— Juan De-Bernardi —  
constructor y reparador de órganos, pianos y armoniums, con taller especial para toda clase de composturas y afinaciones de pianos y armoniums, donde se ejecutan los trabajos más delicados y difíciles, como son la construcción de clavijeros, cordales, todas las piezas que contiene la máquina, renovación de fieltros en los martillos, marfiles, etc. etc.

Calle de Zamora, 28—Salamanca

Platería, Joyería y Relojería  
Viuda é Hijos  
de Fernando Garcia  
Peceta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA.

Taller de construcción  
Casa fundada en 1810  
Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.  
Premios en varias Exposiciones

**Centro Barcelonés QUINTAS**  
(Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887)

Domicilio social: Carmen 42, 1.º, Barcelona

Esta asociación, legalmente autorizada por el Gobierno y con Delegaciones en toda España, admite suscripciones al precio de 250 pesetas que es la cantidad por la cual han sido redimidos siempre todos los socios soldados después de dejar garantida por DICE AÑOS la responsabilidad de los excedentes de cupo.

Los interesados podrán depositar sus capitales en casas de Banc. y de Comercio sin que sean éstos levantados hasta á la época de la redención.

Para prospectos, informes y suscripciones al Delegado general en la provincia

D Luis Dominguez  
CALLE DE TRAVIESA, 14 — SALAMANCA

**ARTES GRAFICAS**  
Perfección • RAPIDEZ • Economía  
CLICHÉS DE FOTOGRAFADO Y DE ZINCOGRAFIA,  
PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos á la AGUADA y á PLUMA para clichés, en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de líneas, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.  
Mínimo 2 »  
de mancha (directo) 0,06 »  
Mínimo 2,50 »  
Siluetado 0,08 »  
Mínimo 3 »

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS  
Los trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.  
Los encargos á S. ALONSO ALAHIJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid

**EL DOLOR DE CABEZA**  
DESAPARECE CON LA HEMICRANINA DEL DOCTOR M. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del Dr. M. Caldeiro. La *Hemicranina* es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las *cefalalgias* de etiología determinada, en las *Neuralgias á frigori* (producidas por el frío), intercostales, anémicas y sífilíticas; en las *gastralgias*, los *Reumatismos articulares*, la *Ciática*; la *Disfagia* de los tuberculosos, *Dismenorreas*, los *retortijones uterinos*, la *Zona*, etc., etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor, la remite certificada por 3,50 caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID